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EDUCACIÓN 

 

Estatal: 
 
La UAEM abrió 35 por ciento más espacios para estudiantes de nuevo ingreso: rector 
“Hoy la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) está abriendo sus espacios académicos a 34 
mil 298 estudiantes, lo que significa un 35 por ciento más que los que recibió en el ciclo inmediato anterior”, 
afirmó Jesús Alejandro Vera Jiménez, rector de la máxima casa de estudios morelense, al dar la bienvenida a 
los alumnos de la primera generación de la Licenciatura en Ciencias Políticas de la Facultad de Derecho y 
Ciencias Sociales, la cual inicia actividades con una matrícula de 120 alumnos este primer año. “Jóvenes 
universitarios, tanto los que reinician sus actividades en la universidad, como los que las inician por primera 
vez, déjense seducir por la aventura del conocimiento, enamórense de su ser de estudiantes y sáquenle el 
máximo provecho a esta oportunidad que la vida les regala. Ustedes son la razón de ser de la Universidad… 
Ustedes son quienes deben tomar en sus manos la estafeta del cambio generacional y en ello poner en juego 
su creatividad y su imaginación.  
La Jornada Morelos, p.5, (Jaime Brito); La Unión de Morelos, p.15, Salvador Rivera) y El Caudillo de 
Morelos, p.10, (Sin firma). 
 
Abre la nueva Escuela de Trabajo Social en la Universidad de Morelos 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Jesús Alejandro Vera Jiménez, 
encabezó la inauguración de la nueva Escuela de Trabajo Social, cuya primera generación incluye a 37 
alumnas y 3 alumnos; a quienes el rector les pidió “dejarse seducir” por el conocimiento y “no por el becerro 
de oro del consumismo”. “Al iniciar el ciclo 2013 le decimos a la sociedad que nos tomamos en serio la misión 
que nos han encomendado. La misión de recibir en los espacios universitarios a jóvenes que quieren 
enriquecer su aprendizaje, para formar mejores ciudadanos”, señaló el rector. Informó asimismo que el 
Consejo Universitario tomó decisiones muy importantes el semestre anterior, entre ellas, la aprobación del 
Plan Integral de Desarrollo (Pide) 2012-2018 de la UAEM; “carta de navegación de nuestro quehacer”. 
También decidió la creación de nuevas carreras a nivel licenciatura y posgrado. “Iniciamos este ciclo escolar 
2013 con siete nuevas alternativas en licenciatura que respondan a las necesidades y expectativas de la 
sociedad”, como lo son Ciencias Políticas, Ciencias Aplicadas al Deporte, Comunicación y Gestión 
Interculturales, Turismo, Teatro, Diseño y Trabajo Social. Tener una escuela de este tipo, “nos llena de orgullo 
y nos compromete a crear una identidad propia a diferencia de otras especialidades similares”, dijo Vera 
Jiménez.  
La Jornada Morelos, p.5,(Jaime Brito). 
 
Estrena la UAEM seis licenciaturas 
Ayer, académicos y más de 30 mil estudiantes, incluidos los de nuevo ingreso, iniciaron el curso escolar 
agosto-enero, en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). El rector de la UAEM, Jesús 
Alejandro Vera Jiménez, informó que este semestre se integran seis nuevas licenciaturas: Ciencias Políticas, 
Ciencias Aplicadas al Deporte, Comunicación y Gestión interculturales, Diseño, Teatro y Turismo, las últimas 
cinco pertenecientes al área de Trabajo Social. La especialidad de Ciencias Políticas tendrá como sedes el 
campus Chamilpa, mientras que las del área de Trabajo Social estarán en la colonia Azteca del municipio de 
Temixco. En su primer ciclo escolar, 160 alumnos ingresaron a Ciencias Políticas y 40 a las otras cinco 
carreras. “Jóvenes universitarios, tanto los que reinician sus actividades en la universidad como los que las 
inician por primera vez, déjense seducir por la aventura del conocimiento, enamórense de su ser de 
estudiantes y sáquenle el máximo provecho a esta oportunidad que la vida les regala. Ustedes son la razón de 
ser de la Universidad”, dijo en su discurso Alejandro Vera.  
Diario de Morelos, p.2, (Florencio Hernández). 
 
Preparará la UAEM a los nuevos políticos 
Políticos de diversos niveles se integraron la mañana de ayer a la plantilla docente de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) para ofrecer sus conocimientos en las cátedras de Ciencias 
Políticas y Seguridad Ciudadana, carreras de nueva creación que buscan preparar con mayor ahínco a las 
nuevas generaciones de políticos en el estado. De esta forma, y al poner en marcha la licenciatura en 
Ciencias Políticas que ayer finalmente la UAEM arrancó después de que prácticamente en todo el país se 
tiene en marcha, el rector de esta casa de estudios, Alejandro Vera Jiménez, reconoció la urgente necesidad 
por la formación de verdaderos políticos que cumplan con el perfil idóneo para el cargo que representan. En 
este mismo sentido, el director de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la UAEM, Raúl Vergara 
Mireles, puntualizó que este nuevo programa educativo de Ciencias Políticas se crea por la pertinencia que 
existe y la necesidad de formar cuadros de líderes con conocimientos profesionales técnicos, pero también 
con principios éticos sólidos. "Yo creo que es una parte que el estado de Morelos va salir satisfecha, porque, 
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insisto, se ha de formar un cuadro de líderes con principios técnicos, pero también con principios éticos y muy 
sólidos para llevar a cabo el mandato que les da la única fuerza que puede sumar, que es el pueblo; hay que 
servir al pueblo no servirse de él", refirió. 
El Sol de Cuernavaca, p.5, (Mónica González) y La Unión de Morelos, p.15, (Salvador Rivera) y El Caudillo 
de Morelos, p.10, (Sin firma). 
 
Más de 750 mil para apoyos estudiantiles 
Para combatir la deserción escolar, la Federación de Estudiantes de Morelos (FEUM) otorgará apoyos 
económicos para transporte, alimentación y hospedaje a los alumnos de nuevo ingreso a la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). El presidente de la FEUM, Fermín Esquivel Díaz, señaló que 
dichas acciones son parte de un programa de trabajo en el que se tiene la prioridad de atacar el fenómeno de 
la deserción en la máxima casa de estudios del estado. Tuvimos una plática con el rector, y si todo sale de 
manera correcta, estaremos entregando durante este semestre alrededor de 800 mil pesos para becas de 
transporte para estudiantes, refirió el líder estudiantil. Explicó que en el rubro del transporte, 
colocarán autobúses en zonas y municipios, como el bulevar Cuauhnáhuac, y en los municipios de Xochitepec 
y Temixco, para el traslado gratuito de escolares al campus Chamilpa de la universidad. Acción que repetirán 
con los estudiantes del Instituto Profesional de la Región Oriente (Cuautla) de la UAEM. 
“Es parte de los retos. Estamos preparando un proyecto especial para ver las becas en alimentos para 
beneficiar a los compañeros, inclusive, a aquellos que rentan cerca de las universidades”, añadió. 
Diario de Morelos, p.2, (Florencio Hernández). 
 
Clausuran actividades veraniegas 
Con gran éxito y notable respuesta de niños concluyó el Curso de Verano “Venaditos 2013”, al evento de 
clausura asistieron padres de familia, alumnos y autoridades de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos. La ceremonia de clausura fue encabezada por Antonio Gómez Espinoza, secretario general, en 
representación del rector Alejandro Vera Jiménez,; Jorge Juárez Cuevas, director de deportes y recreación; 
Daniel Suárez, director del Servicio Social; Adán Arias, director del Instituto de Ciencias de la Educación; 
Lucero Benítez Villaseñor, presidenta de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Morelos entre 
otras personalidades. Las actividades y recreativas en el curso de verano “Venaditos 2013” se realizaron 
dentro de las instalaciones de la máxima casa de estudios, con la participación de más de 150 alumnos, 
divididos en cuatro grupos: conejos; (cuatro a seis años), delfines;  (siete a nueve años), Osos; (10 a 12 años) 
y tigres (13 a 15 años). 
El Caudillo de Morelos, p.14, (Diego Soto). 
 

Nacional: 
 
Investiga la SEP responsabilidades por los 117 errores en los libros de texto 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) abrió una investigación para dilucidar las responsabilidades de los 
117 errores ortográficos contenidos en los 238 millones de ejemplares de los libros de texto gratuitos, anunció 
el titular de la dependencia, Emilio Chuayffet Chemor. El funcionario reveló que desde el día en que dio a 
conocer estas fallas, el 18 de julio, iniciaron las investigaciones correspondientes. Y ratificó que es un error 
imperdonable, pero más error hubiera sido callarnos. Las modificaciones a los libros de texto gratuitos 
realizadas como parte de la reforma integral de educación básica (RIEB) se efectuaron con el yerno de la ex 
lideresa magisterial, Elba Esther Gordillo, y subsecretario de Educación Básica en la administración pasada, 
Fernando González Sánchez. 
La Jornada, p.p.37, (Karina Avilés), 
El Universal, (Nurith Martínez), http://www.eluniversal.com.mx/nacion-mexico/2013/impreso/sep-abre-
investigacion-por-errores-en-libros-208137.html 
La Crónica de Hoy, (EFE), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/773396.html 
Milenio, (Elia Castillo),  
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/39860e89df20769fc595974feb17b0da 
 
La Academia Mexicana de la Lengua revisará libros del ciclo 2014-2015 
A  fin de que no se repitan los graves errores ortográficos y de sintaxis registrados en los libros de texto 
gratuitos que se entregarán en el actual ciclo escolar, la Secretaría de Educación Pública  (SEP) y la 
Academia Mexicana de la Lengua firmaron un convenio de colaboración para que ésta última revise el 
material que se incluirá en los libros del ciclo escolar 2014-2015. Chuayffet Chemor preguntó: ¿Cómo vamos 
a formar un pensamiento correcto con errores ortográficos, cómo puede articular el raciocinio un estudiante si 
por un lado aprende las reglas del uso de la lengua, y por otro, advierte que sus materiales de estudio no las 
siguen”. A su vez, el director de la Academia Mexicana, Jaime Labastida Ochoa, resaltó la importancia de 
contar con libros bien escritos, al contar la lengua española con 500 millones de personas que la tienen como 
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lengua materna o que la adoptan como segunda lengua, y el español, disputa a la inglesa la primacía como 
lengua de comunicación, “pero no de conocimiento”, lamentó. 
La Crónica de Hoy, (Cecilia Higuera), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/773574.html 
Milenio, (Elia Castillo),  
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/39860e89df20769fc595974feb17b0da 
 
La casa de la educación pública, plagada de faltas de ortografía 
La casa de la educación pública en México, declarada patrimonio de la humanidad, está plagada de faltas de 
ortografía. No se salvan las cédulas de los murales pintados por Siqueiros, Rivera, Montenegro, entre otros; 
los rótulos de las esculturas, como la del fundador de la dependencia, José Vasconcelos, y ni siquiera los 
letreros de las oficinas. Hay un error ortográfico por cada placa y son alrededor de 300, advirtió el director de 
la Academia Mexicana de la Lengua (AML), Jaime Labastida. Algunas de estas faltas imperdonables, dijo, 
llevan ahí casi 90 años y fueron cometidas por los pintores, arquitectos y el propio Vasconcelos en la sede de 
la Secretaría de Educación Pública (SEP), que se constituye por varios palacios, uno de los cuales mandó 
construir el autor de Ulises criollo entre 1921 y 1922 para albergar la institución. 
La Jornada, p.p.37, (Karina Avilés), 
El Universal, Nurtih Martínez Carballo), http://www.eluniversal.com.mx/nacion-mexico/2013/sep-pide-corregir-
tambien-errores-en-placas-de-su-sede-940390.html 
 
Medio millón de alumnos colman instalaciones de UNAM e IPN 
El primer día de clases del ciclo escolar 2013-2014 en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) 
transcurrió entre la emoción y nerviosismo de los jóvenes que por primera ocasión se incorporaron a las aulas 
de la casa de estudios, la prisa de quienes ya cursan los últimos semestres y el reclamo por un lugar de 
decenas de estudiantes que no fueron aceptados en ésta y otras instituciones de educación superior. Para 
este ciclo escolar ambas instituciones sumarán más de 500 mil alumnos en sus diferentes niveles de estudios. 
La UNAM recibirá a más de 337 mil estudiantes de bachillerato, licenciatura y posgrado, de los cuales más de 
90 mil son de primer ingreso; en tanto que el IPN abrió sus puertas para unos 170 mil jóvenes. 
La Jornada, p.38, (Emir Olivares Alonso).  
 
Toman rechazados rectoría de la UABJO; exigen aumento de matrícula 
Un grupo de estudiantes rechazados por haber reprobado el examen de nuevo ingreso a la Universidad 
Autónoma “Benito Juárez” de Oaxaca (UABJO), realizaron la toma de la rectoría para exigir el aumento de la 
matrícula escolar. Los inconformes, la mayoría cubiertos del rostro, y ligados con la denominada Unión de 
Juventud Revolucionaria de México (UJRM) y con el Frente Popular Revolucionario (FPR) cerraron las 
instalaciones de la Ciudad Universitaria, afectando el desarrollo de las actividades administrativas en la 
máxima casa de estudios. 
Milenio, (Oscar Rodríguez),  
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/bcb3a6c1fdbf53ee51f7982cdfde836b 
 

SALUD 
 

Estatal: 
 

Se capacita el personal médico y enfermeras en atención de pacientes con Epilepsia 
Vesta Richardson participó en la Reunión Regional Centro del Programa Prioritario de Epilepsia , que se 
desarrolló en la UAEM. La capacitación permanente de médicos y enfermeras es una prioridad para ofrecer 
una mejor atención a los pacientes que a los distintos hospitales de los Servicios de Salud de Morelos (SSM), 
señaló Vesta Richardson López Collada, secretaria de Salud del gobierno estatal. Así lo expresó al inaugurar 
la Reunión Regional Centro del Programa Prioritario de Epilepsia, que se desarrolló en el auditorio de la 
Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), con la participación de 
especialistas en el tema. A este ciclo de conferencias acudieron médicos y enfermeras del Hospital General 
de Cuernavaca “Dr. José G. Parres” y de los hospitales regionales del interior del estado, con el propósito de 
capacitarse sobre la atención a pacientes que padecen epilepsia. 
El Regional del Sur, (Sin firma). 
http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=44322:se-capacita-el-personal-
medico-y-enfermeras-en-atencion-de-pacientes-con-epilepsia&catid=42:local&Itemid=63 
La Unión de Morelos, p.29, (Sin firma) y Diario de Morelos, p.6, (DDM Redacción). 
 
Aplican operativo contra el dengue en los municipios de la zona sur de Morelos 
Tras emitir alerta roja en el municipio de Tlaltizapánal identificar 15 casos de dengue, de los cuales ocho son 
hemorrágicos y la existencia de una variedad nueva que agrava esta enfermedad que puede ser mortal, se 
anunció un “megaoperativo” para contrarrestar la situación. Serán 200 elementos de la Jurisdicción Sanitaria II 
y seis de la Dirección de Salud del municipio quienes realizan el operativo que inició la tarde de ayer y 
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terminará el viernes próximo, aunado a las acciones para recoger todo tipo de desechos que puedan 
representar serias amenazas de proliferación del mosco transmisor. Judith Acosta Arévalo, directora de Salud 
y Bienestar Social de este municipio, añadió que realizarán abatización, entrega de peces para el control 
biológico y nebulizaciones, de lo cual, recalcó, “es a lo último que debemos recurrir”. Recordó a la ciudadanía 
que cuando escuchen y miren pasar las camionetas con las máquinas nebulizadoras, deben abrir sus 
ventanas para que el vapor penetre con el veneno correspondiente para que mueran los moscos y zancudos, 
entre los que se puede encontrar a los del dengue. 
La Jornada Morelos, p.11, (Hugo Barberi). 
 
Crean huertos sustentables 
Participantes del curso sobre creación de huertos caseros, impartido por la delegación de la Secretaría de 
Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), recibieron el diploma por la 
conclusión de la capacitación. La estrategia se enmarca dentro de las acciones de la Cruzada Nacional Contra 
el Hambre, y consiste en mostrar a las personas tecnologías que se pueden implementar ya sea en los 
traspatios o en la azoteas de los hogares para crear huertos en los cuales se siembren productos como 
lechuga, jitomate, chícharos, entre otros, para el autoconsumo, e incluso para comercializar de existir un 
remanente. Desde la creación del Sistema Nacional para la Cruzada contra el Hambre, decretado por el 
presidente de la República, Enrique Peña Nieto, la representación estatal de la Sagarpa ha atendido a 527 
asistentes a lo largo de 28 cursos realizados. 
Diario de Morelos, p.11, (Rodrigo Millán). 
 

Nacional: 
 
Mil 500 mdp cuestan al año infecciones contraídas en hospitales 
Más de 450 mil pacientes en México adquieren infecciones intrahospitalarias cada año, que en conjunto 
significa un gasto de mil 500 millones de pesos para el sistema de salud, tanto público como privado. En 
conferencia David Díaz Santana, epidemiólogo del Hospital General de Occidente, señaló que según la 
Organización Mundial de la Salud (OMS) en los países desarrollados esas infecciones alcanzan entre cinco y 
10 por ciento de los pacientes. Sin embargo, en los países en desarrollo la cifra puede ser entre dos y 20 
veces mayor, lo que señala la importancia de mejorar de manera sustancial los protocolos de higiene y 
prevención dentro de los propios hospitales. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/773489.html 
Milenio, (Notimex), http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/bcb3a6c1fdbf53ee51f7982cdffdf8ad 
 
Critica Conadic la política sobre adicciones 
El sistema de salud mexicano no cuenta con la estructura adecuada para atender un incremento en el 
consumo de la mariguana en caso de que ésta sustancia sea legalizada, sostuvo el titular de la Comisión 
Nacional contra las Adicciones (Conadic), Fernando Cano Valle. El funcionario sostuvo que las políticas 
públicas en materia de adicciones han sido caóticas en las últimas tres décadas, por lo que planteó la 
necesidad de corregirlas. Al participar en el primer el seminario internacional La justicia terapéutica. Una 
alternativa en desarrollo, efectuado en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, Cano Valle indicó 
que el sistema nacional de salud aún no tiene la capacidad para dar atención a todas las personas adictas a 
algún enervante. 
La Jornada, p.14, (Emir Olivares Alonso), 
El Universal, (Ruth Rodríguez y Silvia Otero) http://www.eluniversal.com.mx/nacion-
mexico/2013/impreso/irracional-legalizar-mariguana-conadic-208138.html 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/773598.html 
Milenio, (Rubén Mosso, Eduardo González y Blanca Valdez),  
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/39860e89df20769fc595974feb1910c3 

 
Internacional: 
 
Estudio demuestra los efectos de la resaca o cruda en el cerebro 
Un estudio realizado por la Universidad de Keele, en Reino Unido, demostró que la resaca o “cruda” tiene 
consecuencias en la memoria, la capacidad de atención y la concentración de las personas, aun cuando no 
sean bebedoras crónicas y hayan pasado varias horas desde la ingesta de alcohol. Según pruebas realizadas 
por los expertos, dirigidos por Lauren Owen, una persona que está con resaca tiene entre cinco y 10 por 
ciento menos rendimiento en su memoria de trabajo y un incremento de 30 por ciento en los errores en tareas 
simples. Sus tiempos de reacción también son más lentos, pues un individuo de 20 años responde como uno 
de 40. Lo anterior muestra, dicen los expertos, que durante la resaca hay fallas en el funcionamiento cognitivo 
que hay que considerar, ya que éstas podrían poner en riesgo a la persona. Owen dijo que hicieron una 
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batería de pruebas neuropsicológicas con las que esperan ver todas las funciones cerebrales que pueden 
deteriorarse. Según explica el neurólogo de la Clínica Alemana, Arnold Hoppe, “el alcohol provoca un efecto 
depresor en el cerebro y cuando los niveles de alcohol disminuyen, se pasa del efecto sedante a un efecto de 
rebote que implica una hiperexcitabilidad neuronal”. 
La Jornada Morelos, p.16, (Investigación y Desarrollo). 

 
ECONOMÍA 

 

Estatal: 
 
Instala Morales Barud Comité para la Productividad y Mejora Regulatoria 
Con la finalidad de elevar la eficiencia y la transparencia de la gestión gubernamental que contribuya 
primordialmente en apoyar a los inversionistas de Cuernavaca para crecer y generar más empleo, ayer se 
instaló el primer Comité Municipal para la Productividad y la Mejora Regulatoria en el país, por el 
ayuntamiento capitalino que preside, Jorge Morales Barud. De igual manera, iniciaron los trabajos para el 
Programa Especial para la Productividad y la Mejora Regulatoria en la capital, que se basan en el compromiso 
que estableció el edil, en torno a la construcción de las políticas públicas que sean incluyentes para beneficio 
de todos los sectores productivos y del mejoramiento del entorno para hacer negocios. Se informó que en lo 
que va del año se han realizado 700 aperturas de pequeñas y medianas empresas en Cuernavaca que 
generaron un aproximado de mil 450 empleos. Esto representa una inversión de cerca de 75 millones de 
pesos en tiempo récord de apertura, señaló Sandoval Palazuelos, reconoció el trabajo que ha realizado la 
presente administración capitalina. 
El Regional del Sur, (Sin firma), 
http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=44333:instala-morales-barud-
comite-para-la-productividad-y-mejora-regulatoria&catid=42:local&Itemid=63 
La Jornada Morelos, p.10, (Miguel Ángel García); Diario de Morelos, p.5, (Rogelio Ortega) y La Unión de 
Morelos, p.8, (Sin firma). 
 
Suspenden servicio de agua potable a 350 tomas domiciliarias de morosos con el SAPAC 
En lo que va de la campaña para abatir el rezado emprendida por el Sistema de Agua Potable y Alcantarillado 
de Cuernavaca (SAPAC), se han cortado al menos 350 tomas domiciliarias, debido a que no se encontraban 
al corriente en sus pagos. Remigio Álvarez Andrés, titular del organismo operador, dio a conocer que han 
tenido buenos resultados y se estima que en al menos tres meses logren terminar con la cartera vencida. 
Explicó que los propietarios de los inmuebles donde han cortado el suministro del vital líquido, han acudido a 
negociar con el SAPAC o en algunos de los casos a pagar la totalidad del adeudo. Lamentó que se tengan 
que tomar medidas extremas para que los ciudadanos cumplan, sin embargo se estima que con ello el 
SAPAC incrementará sus ingresos en más de un 40 por ciento. 
La Unión de Morelos, p.12, (María Esther Martínez) y Diario de Morelos, p.5, (Rogelio Ortega). 
 
Minera canadiense en busca de oro y plata pone en riesgo la zona de Xochicalco 
El centro arqueológico Xochicalco, tierras de cultivo, lagos, sitios ceremoniales y zonas de selva baja 
caducifolia forman parte de las 15 mil hectáreas concesionadas a Esperanza Silver, minera canadiense que 
busca obtener oro y plata en la zona. El primer proyecto es la explotación a cielo abierto del cerro El Jumil, 
ubicado a 17 kilómetros de Cuernavaca y a 500 metros de los vestigios, y sería el primero de este tipo en el 
estado. Mediante convenios que la empresa firmó con varios comisariados de bienes comunales a cambio de 
entre 80 mil y 100 mil pesos, realiza exploración del subsuelo en sus siete concesiones, otorgadas por la 
Secretaría de Economía, que abarcan territorio de los municipios de Xochitepec y Temixco, y colindan con 
Miacatlán. La llegada de Esperanza Silver a la región, desde hace una década, ya provocó fracturas en la vida 
comunitaria de Tetlama, cuyos comuneros son propietarios de los terrenos de El Jumil y demandan las 350 
fuentes de empleos directos que ofrecerá la empresa si entra en operación. Además, se han visto 
beneficiados por ella con las rifas de pantallas planas e infraestructura en las escuelas. Hay otro sector de 
habitantes de la comunidad y residentes de poblados aledaños que ven efectos negativos en el futuro si se 
realiza la explotación minera: daños al acuífero, contaminación de aire y lagos, la agricultura se vería 
vulnerada por la escasez de agua, los lagos contaminados perderían su productividad, habría pérdida de 
selvas y desaparición de empleos agropecuarios. Por ahora el proyecto está en punto muerto, debido a que la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) rechazó el 7 de junio la manifestación de 
impacto ambiental, pero la empresa anunció en su página de Internet que volverá a presentar el documento, 
ya que las deficiencias señaladas por la dependencia en su resolución pueden someterse a estudios 
adicionales. 
La Jornada, p.2, (Angélica Enciso). 
 



 7 

Semarnat no ha autorizado el proyecto 
Frente al estacionamiento de la zona de monumentos arqueológicos de Xochicalco, rodeado de poblados, 
está el cerro El jumil, donde la minera Esperanza Silver prevé abrir dos tajos a cielo abierto para la extracción 
de oro y plata; ocupar 695 hectáreas de campos agrícolas y desmontar 170 de selva. El plan está cerca del 
basurero municipal y a un kilómetro del aeropuerto, además de que usará 760 mil metros cúbicos de agua que 
se abastecerán de recursos subterráneos. De acuerdo con la manifestación de impacto ambiental que 
presentó la empresa a Semarnat, en el cerro hay 1.5 millones de onzas de oro y 16 millones de onzas de 
plata, y planea obtener 100 mil onzas de oro al año.  Planeada a 11 años, la mina empezaría actividades el 28 
de septiembre de 2014, y la clausura sería en mayo de 2026, la producción sería de 18 mil toneladas diarias 
de mineral que serán lixiviadas (limpiadas) con soluciones diluidas en cianuro de sodio para disolver los 
metales preciosos. La inversión planeada es de mil 671 millones de pesos, equivalente a 126 millones de 
dólares. En cuanto al manejo de residuos que generará la mina, indica que contará con un área de depósito 
para almacenar alrededor de 4 millones de metros cúbicos y sobre las emisiones a la atmósfera refiere que se 
emitirán partículas suspendidas de polvo que se generarán durante las actividades de desmonte, en la fase de 
minado y acarreo de material, tráfico de vehículos dentro y alrededor de la mina. El documento fue rechazado 
por la Semarnat porque la empresa no consideró la disponibilidad real del agua subterránea, lo que no permite 
determinar la viabilidad del proyecto y los efectos con el abatimiento del recurso, y tampoco detalla la 
vinculación con diversas normas oficiales. 
La Jornada, p.2, (Angélica Enciso). 
 
Paraíso de los yacimientos 
Actualmente hay 27 mil concesiones mineras otorgadas por la Secretaría de Economía, que abarcan entre 22 
y 30 por ciento del territorio nacional, de acuerdo con diferentes estimaciones. Tan sólo en Morelos hay 53 
concesiones que cubren 8 por ciento del suelo estatal. Esta actividad se rige por la Ley Minera que considera 
a la exploración, explotación y beneficio de los minerales de utilidad pública y señala que serán preferentes 
sobre cualquier otro uso o aprovechamiento del terreno. Actualmente los diversos movimientos en contra de la 
minería trabajan sobre un proyecto de Ley Minera que considera la consulta directa, previa, libre e informada 
sobre los planes mineros en las comunidades, y que una empresa para operar deberá contar con la licencia 
social otorgada por los pueblo. 
La Jornada, p.3, (Angélica Enciso). 
 

Nacional: 
 
Inegi: economía de mexicanos, 0.9% más baja que en 2012 
Los consumidores mexicanos percibieron que su situación económica mejoró de junio a julio de este año en 
2.46 por ciento, cifra que es 0.9 por ciento más baja en comparación con julio del año pasado conforme a la 
información reflejada en el índice de confianza de consumidor (ICC) del Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) y el Banco de México. 
La Jornada, p.26 (Miriam Posada García) 
 
Anuncia Urbi nuevo incumplimiento de deuda 
La desarrolladora de vivienda Urbi anunció un nuevo incumplimiento de pago de interés de sus bonos con 
vencimiento en 2022, por 24.37 millones de dólares. En un breve reporte enviado a la Bolsa Mexicana de 
Valores (BMV), la compañía informa que dicho pago estaba programa para este lunes. 
Milenio, (Notimex) http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/bcb3a6c1fdbf53ee51f7982cdfacebe7 
La Crónica de Hoy, (Lindsay H. Esquivel), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/773535.html 
 
Mil 673 ejidos han pagado con sus tierras el crecimiento de zonas urbanas: Sedatu 
Ha habido abuso en la compra de terrenos ejidales y comunales para el desarrollo de minería, industria y 
vivienda, el resultado no ha sido en beneficio de los ejidatarios, advirtió el titular de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Jorge Carlos Ramírez Marín.Los delegados agrarios –trabajadores de la 
Sedatu–, quienes favorecen la venta de tierras, según han denunciado algunas comunidades, son los que 
deberían asumir la defensa de los ejidatarios, pero se han convertido en los principales promotores de los 
compradores, señaló el funcionario. Añadió que muchas veces ellos son los que entablan el contacto con los 
compradores de tierras y son los que brindan las facilidades para sacar del ejido a los que se oponen; esa es 
la peor parte. Han sido ejidatarios toda la vida, pero cuando van a vender los sacan de la asamblea, y meten a 
otros que no han sido ejidatarios. Estas debilidades de la ley tienen que ser corregidas. Durante su 
participación en el segundo Encuentro Nacional de Legisladores Cenecistas mencionó el caso de la minería, 
donde no siempre se cuida el medio ambiente. 
La Jornada, p.39, (Angélica Enciso y José Antonio Román). 
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Internacional: 
 
Amazon pagará 250 mdd por The Washington Post 
La compañía The Washington Post vendió su principal cabecera a Jeff Bezos, fundador de Amazon.  La 
compra-venta fue pactada en 250 millones de dólares (algo menos de 190 millones de euros) que se harán 
efectivos a finales de este año. Por esta cantidad, adquirirá el diario The Washington Post y sus publicaciones 
afiliadas.  Amazon, con sede en Seattle, no tendrá ningún papel en la adquisición, pero Bezos se convertirá 
en su único propietario cuando se complete la venta, probablemente dentro de 60 días, añade. La transacción 
se ha mantenido en el más estricto secreto. 
La Cronica de Hoy, (Agencias en Washington), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/773539.html 
Milenio, (EFE), http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/39860e89df20769fc595974feb17f48d 
El Universal, (Hugo Arce Barrueta) 
http://www.eluniversal.com.mx/finanzas-cartera/2013/impreso/compra-bezos-al-washington-post-104181.html 
La Jornada, p.25 (Afp, Dpa y Reuters). 
 

POLÍTICA 

 

Estatal: 
 
Se organiza foro sobre despenalizar consumo de marihuana: Graco 
El Gobierno del Estado planteó abrir un debate sobre la despenalización de la marihuana, al considerar que la 
regularización del consumo del enervante "propiciaría la disminución de la violencia", y, por otro lado, 
permitiría al Estado centrarse al combate de los grandes capos de la drogas. En conferencia de prensa, el 
gobernador Graco Ramírez anunció que se organiza un foro en Morelos en el que, libre de prejuicios, se 
aborde el tema de la despenalización de la marihuana desde un punto de vista científico y no de 
criminalización, como actualmente se hace contra los jóvenes. Dio a conocer que actualmente en las cárceles 
de Morelos existe una población penitenciaria de 3 mil 412 internos, de los cuales, los primo delincuentes 
representan el 50 por ciento, y de éstos, el 26 por ciento, menores de 29 años, fueron recluidos por 
habérseles encontrado en posesión del vegetal verde. En los foros de discusión plural a los que convocaría el 
Gobierno de la Nueva Visión, además de invitar a personajes como Juan Ramón de la Fuente, Fernando 
Gómez Mont, Jorge Castañeda, Pedro Aspe, Héctor Aguilar y María Elena Morera, se solicitará la 
participación de investigadores del Instituto Nacional de Salud Pública (INSP), de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), y representantes de organizaciones civiles y no gubernamentales, así como de 
juristas como es el caso de la presidenta del Tribunal Superior de Justicia. 
El Sol de Cuernavaca, p.3, (Martín Sánchez); La Jornada Morelos, p.3, (Jaime Brito); La Unión de 
Morelos, p.7, (Sin firma); Diario de Morelos, p.6, (Marcela García) y El Caudillo de Morelos, p.5, (Omar 
Ochoa). 
La Crónica de Hoy, (René Vega), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/773600.html. 
 
Opositores a obra vial en Morelos denuncian persecución policiaca 
Dirigentes de Frentes Unidos en Defensa de Tepoztlán, en conferencia de prensa en el Centro de Derechos 
Humanos Miguel Agustín Pro Juárez, denunciaron que el gobernador de Morelos, Graco Ramírez; el 
presidente municipal, Francisco Navarrete Conde, y la Procuraduría General de la República (PGR) “han 
criminalizado nuestro movimiento por oponernos a la ampliación de la autopista México-Cuernavaca, porque 
nos han despojado de nuestras tierras comunales. La empresa Tradeco, apoyada por el gobierno estatal, 
invadió nuestras propiedades y ahora quieren firmar un convenio de ocupación. ¿Para qué, si ya nos 
invadieron y nos despojaron en un acto ilegal?”. Esteban Martínez, quien realizó una huelga de hambre de 
cuatro días, dijo que la ampliación de la autopista afecta a 12 mil 702 especies de árboles y demás flora y a 
mil 664 especies de fauna. Dieron a conocer que han solicitado la intervención de relatores de la Organización 
de Naciones Unidas, del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos, de la 
Federación Internacional de los Derechos Humanos, de la delegación de la Comunidad Europea y de 
Amnistía Internacional. 
La Jornada, p.30, (Víctor Ballinas). 
 
No se darán despensas: Desarrollo Social 
El delegado de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) en Morelos, Jorge Meade Ocaranza, sostuvo que 
en la Cruzada Nacional contra el Hambre no se van a entregar despensas, porque el programa no tiene 
recursos propios y sólo trata de alinear los planes que ya aplican los tres niveles de gobierno. El funcionario 
ofreció este lunes una conferencia de prensa, en la cual presentó una convocatoria para integrar los comités 
comunitarios de 64 colonias de Cuernavaca, los cuales certificarán los programas incluidos en dicha cruzada. 
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Afirmó que ésta no tiene presupuesto. Quiero aclarar que la cruzada se forma con los programas sociales 
existentes. El reto es trabajar en equipo la Sedesol y los gobiernos estatal y municipal. 
La Jornada, p.11, (Rubicela Morelos). 
 

Nacional: 
 
Retienen autodefensas de Guerrero a un centenar de elementos del Ejército 
Cientos de integrantes del Sistema de Seguridad y Justicia Ciudadana (SSJC) impiden la salida de unos cien 
elementos del 48 batallón del Ejército Mexicano en la comunidad El Pericón, municipio de Tecoanapa, y 
bloquean la carretera federal Tierra Colorada-Ayutla de los Libres, para exigir que se les devuelvan cuatro 
pistolas y una escopeta que se les decomisaron la mañana de este lunes en el retén de dicha localidad. 
Asimismo, habitantes de El Pericón aseguraron que grupos paramilitares merodean por el poblado, y 
acusaron al Ejército de protegerlos. Bruno Plácido Valerio, coordinador de la Unión de Pueblos y 
Organizaciones del Estado de Guerrero (Upoeg), entrevistado en el retén de El Pericón, sostuvo que en el 
lugar efectivamente opera un grupo paramilitar e incluso “los ciudadanos vieron correr a gente vestida de 
negro, y se verificaron algunos lugares que se ocupaban para torturar a la gente. El comisario (municipal de El 
Pericón, Salomón García Ramírez) señaló que llegaba gente vestida de negro a este lugar. Son grupos 
paramilitares o de la delincuencia que conviven con el Ejército en este puesto de control”. 
La jornada, p.13, (Sergio Ocampo). 
 
Arrasa grupo armado casas en Sinaloa 
Por rechazar incorporarse al crimen organizado, una veintena de familias de la comunidad de La Ciénega de 
Núñez, en la zona alteña del municipio de Choix, Sinaloa, fueron obligadas por hombres armados a desalojar 
sus viviendas, seis de las cuales balearon y quemaron. La Procuraduría General de Justicia del Estado 
informó que la semana pasada presuntos criminales reiniciaron las agresiones contra habitantes de esa 
región, donde a finales del mes pasado hubo un atentado por el que otras 20 familias aún permanecen 
refugiadas en la escuela primaria 20 de Noviembre, en la cabecera municipal. Ante el nuevo ataque en La 
Ciénega de Núñez, 10 de las 20 familias agredidas (unas 35 personas, en su mayoría mujeres y niños) se 
trasladaron a la ciudad de Choix, resguardadas por policías municipales. Versiones extraoficiales indican que 
unos 200 hombres armados, presuntamente ligados al cártel de los hermanos Beltrán Leyva, que en la zona 
son conocidos como Los Mazatlecos, mantienen asolados los poblados de la serranía en el norte de la 
entidad. 
La Jornada, p.15, (De la Redacción). 
 
Abre CNDH investigación por el asesinato del ecologista Noé Salomón en Veracruz 
El quinto visitador de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), Fernando Batista, manifestó 
en el Senado de la República que “el ombudsman nacional instruyó a iniciar de inmediato la investigación de 
oficio por el asesinato del defensor y ecologista Noé Salomón Vázquez Ortiz, ocurrido en Amatlán de los 
Reyes, Veracruz”. Entrevistado en la Cámara alta, Batista refirió que con este asesinato son dos los 
defensores de derechos humanos que han sido asesinados este año. El primer caso fue el de Herón Sixto 
López, a quien dispararon seis tiros el pasado 20 de julio en San Sebastián Tecomaxtlahuaca, Oaxaca. Sixto 
era defensor de los derechos de los pueblos indígenas en las comunidades locales, representaba a los 
indígenas mixtecos en la disputa de tierras. El jueves pasado asesinaron al segundo defensor, Noel Vázquez 
Ortiz, dijo. 
La Jornada, p.17, (Víctor Ballinas y Eirinet Gómez). 
 
Guerrero: matan a líder de la liga Emiliano Zapata 
Los cuerpos de tres personas, entre ellas Raymundo Velázquez Flores, dirigente de la Liga Agraria 
Revolucionaria del Sur Emiliano Zapata (Larsez), fueron encontrados al mediodía de este lunes en el punto 
conocido como Carrera Larga, municipio de Coyuca de Benítez, en la Costa Grande de Guerrero. La Larsez, 
fundada en 1962, fue el brazo campesino de la Asociación Cívica Nacional Revolucionaria (ACNR), que dirigió 
el extinto guerrillero Genaro Vázquez Rojas. 
La Jornada, p.17, (Sergio Ocampo). 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/773658.html. 
 
Farsa, la guerra al narco: CRAC 
Los coordinadores y consejeros de la Coordinadora Regional de Autoridades Comunitarias-Policía 
Comunitaria (CRAC-PC), de la Casa de Justicia de El Paraíso, denunciaron que los gobiernos, de Ángel 
Aguirre Rivero y municipales “sirven a los intereses de los cárteles de la droga, pues todos los cuerpos 
policiacos y militares están involucrados con la delincuencia”. En conferencia de prensa, leyeron un 
comunicado en el que reclamaron que “la guerra contra el narcotráfico declarada por Felipe Calderón, y 
continuada por el gobierno actual es una farsa. El verdadero trabajo del Ejército en la calle es el de acosar, 
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agredir y desarticular a los movimientos sociales. El gobierno de Peña Nieto quiere imponer al pueblo las 
reformas estructurales”. 
La Jornada, p.13, (Sergio Ocampo). 
 
Ordenan a la Sedesol revelar fondos de comités de Cruzada contra el Hambre 
Luego de que el Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai) ha calificado de 
vergonzosas las respuestas que ofrece la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) a las solicitudes de 
información de los ciudadanos, el órgano colegiado ordenó a la dependencia dar a conocer el presupuesto 
asignado a cada comité intersecretarial estatal de la Cruzada Nacional contra el Hambre. En su primera 
respuesta, la dependencia, encabezada por Rosario Robles Berlanga, señaló que no localizó en sus archivos 
los datos referentes al presupuesto y el nombre de las entidades en que se instalaron esos comités, la 
dirección y el nombre de los encargados de los mismos. En el análisis del caso, la comisionada Jacqueline 
Peschard comentó que entre los componentes principales del Sistema Nacional para la Cruzada Nacional 
contra el Hambre se encuentran los acuerdos integrales para el desarrollo social incluyente de las entidades y 
los municipios, los cuales contienen el nombre del programa y el monto de la inversión, ya sea federal o local. 
La Jornada, p.11, (Karina Avilés). 
 

Internacional: 
 
El Mercosur denuncia ante la ONU el sistema de espionaje estado 
Los cancilleres del Mercado Común del Sur (Mercosur) denunciaron hoy ante el secretario general de la 
Organización de Naciones Unidas (ONU), Ban Ki-moon, el sistema de espionaje de Estados Unidos y 
alertaron sobre sus graves implicaciones para la comunidad internacional, en una reunión celebrada en Nueva 
York. Hemos expresado nuestra preocupación sobre las graves implicaciones que esos procedimientos 
ilegales desarrollados por el gobierno de Estados Unidos tienen sobre la estabilidad política de los países, 
informó el canciller venezolano Elías Jaua. Además de Jaua –cuyo país ejerce la presidencia pro témpore del 
Mercosur–, participaron en la reunión los cancilleres Antonio Patriota, de Brasil; Héctor Timerman, de 
Argentina; Luis Almagro, de Uruguay, y David Choquehuanca, de Bolivia. 
La Jornada, p.21, (AFP y DPA). 
El Universal, (El Universal y Agencias), 
http://www.eluniversal.com.mx/el-mundo/2013/impreso/mercosur-denuncia-espionaje-ante-onu-83676.html. 
 
Israel obstaculiza el diálogo: palestinos 
La decisión israelí de incluir 20 asentamientos en Cisjordania entre las comunidades priorizadas para 
subvenciones estatales obstaculiza las conversaciones de paz, advirtió ayer el vocero palestino Nabil Abu 
Rudeinah, en un comunicado. Añadió que su gobierno condena esta decisión y la continuada política israelí 
de interponer obstáculos ente los esfuerzos para adelantar el proceso de paz. El acuerdo, anunciado 
recientemente, confirma las dudas palestinas sobre la seriedad de Tel Aviv en sus intenciones por llegar a un 
acuerdo para la solución del conflicto. 
La Jornada, p.24, (PI). 

 


